

El 8 de enero en mi memoria



Entrada de la Caravana de La Libertad

por Pedro Martínez Pérez

El 8 de enero tiene para mí muchos significados. El más importante de todos es, por su contenido, el discurso de Fidel Castro del 8 de enero de 1959, en el cual reiteró que la Revolución la hizo el pueblo, que todo a partir de esa fecha sería más difícil y nos invitó a decir siempre la verdad.

En mi larga trayectoria periodística entrevisté a dos amigos que acompañaron a Fidel en la Caravana de la Victoria, desde Oriente hasta La Habana, un cubano, Juan Nuiry Sánchez, y un guatemalteco, Mario Augusto Carranza Rivera.

De Juan Nuiry, líder estudiantil en la época, supe que Fidel desvió el curso de la Caravana en dos ocasiones, la primera para visitar la ciudad de Cienfuegos, ciudad que se alzó en armas el 5 de septiembre de 1957, y la segunda en Cárdenas, donde visitó la tumba de su compañero José Antonio

Echeverría.

Fallecido hace diez años en La Habana Juan Nuiry tiene los méritos históricos de haber estado presente en la firma de la Carta de México, entre José Antonio y Fidel, y haber llevado a la FEU , Federación Estudiantil Universitaria, a la Sierra Maestra , donde en la Columna Uno comandada por Fidel recibió los grados de Capitán.

A Juan Nuiry, a quien le fue otorgada la categoría docente de Profesor de Mérito de la Universidad de La Habana , lo entrevisté muchas veces en su casa de la barriada de El Vedado, en La Habana y también en Roma, la capital italiana, donde durante más de una década se desempeñó como Embajador de Cuba ante la FAO , Organización de Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura.

Mario Carranza Rivera, quien me llamó por teléfono hace unos días para desearme un mejor año en este 2023, llegó muy joven a Cuba, en 1949, cuando tenía solamente 14 años de edad. Vino a Cuba a estudiar, pero se incorporó a la Columna Uno comandada por Fidel en la Sierra Maestra , donde participó en la lucha guerrillera contra la dictadura de Batista durante 14 meses.

En la Caravana de la Victoria , según relató a Radio Habana Cuba, le asignaron venir en los tanques con el Capitán Victorino Gómez Oquendo, un oficial de Batista que había sido capturado por el ejército rebelde en el combate en La Vega y había decidido unirse a las fuerzas revolucionarias.

A Mario Carranza, el único guerrillero guatemalteco en la Sierra Maestra en la Columna dirigida por el Comandante en Jefe, le asignaron después acompañar a Fidel en el viaje a Venezuela.

“El Jefe de la Escolta personal de Fidel, el Comandante Paco Cabrera Pupo, me buscó en enero y me dijo que yo me iba también en la escolta de Fidel. Nos mandaron a hacer uniformes a Fin de Siglo, pues los nuestros estaban rotos. Nos dieron un abrigo y una gorra y acompañamos a Fidel en aquel viaje histórico a Venezuela. Es decir formé parte de la primera escolta del Comandante en Jefe en su viaje a Caracas del 23 al 28 de enero de 1959.

“Y cuando llegamos a Caracas Paco y la misma Celia me dijeron que no me despegara de Fidel. Y tuve el honor y el privilegio de estar muy cerca del Comandante en Jefe durante el almuerzo con el Canciller de Venezuela y más tarde en su primer discurso en la Plaza del Silencio en Caracas”.

Mario Carranza se jubiló con el grado de Teniente Coronel y fue electo por sus compatriotas como Presidente de los Guatemaltecos residentes en Cuba.

En una ocasión estuvo con nosotros en la sede de la Asociación Cubana de las Naciones Unidas (ACNU) junto a la Generala Teté Puebla porque ambos conocieron en la Sierra Maestra al joven periodista ecuatoriano Carlos Bastidas Argüello, asesinado en La Habana por un sicario de Batista el 13 de mayo de 1958.

CASA MUSEO OSWALDO GUAYASAMÍN DE LA HABANA



Casa Museo Oswaldo Guayasamin

El viernes 8 de enero de 1993 recibí una invitación del pintor ecuatoriano Oswaldo Guayasamín, que decía lo siguiente:

“Con profundo orgullo y cariño al pueblo de Cuba, hoy 8 de enero de 1993, a las seis de la tarde, se abren las puertas de la “Casa Guayasamín”, Museo abierto y vivo, prolongación de la Fundación que en Quito lleva mi nombre, y espacio de trabajo para la realización de mis obras que pasarán a ser propiedad de Cuba.

“Estás invitado a tomar una copa de vino y otra de ron. Cordialmente, GUAYASAMÍN.”

Fue una actividad hermosa a la cual asistieron también el Comandante Fidel Castro y el Historiador de la Ciudad Eusebio Leal Spengler, así como numeroso público.

Once años antes Oswaldo me había honrado al otorgarme la condición de Miembro de Honor de la Fundación Guayasamín , y en abril de 1961, hace ahora casi 62 años, lo recibí en la Embajada de Cuba en Quito, en la Avenida 6 de Diciembre, y me pidió viajar a Cuba y hacer un retrato a Fidel, lo cual, gracias a Giraldo Mazola, primer director del ICAP, institución creada el año antes por Fidel, y la eficiente Celia Sánchez Manduley, Ayudante de Fidel, se materializó el sábado 6 de mayo de 1961 en la sede del Instituto Cubano de Amistad con los Pueblos.

En la Casa Museo Oswaldo Guayasamí hemos realizado numerosas actividades para evocar al pintor ecuatoriano, a Fidel y Eusebio Leal, y lo haremos este mes de enero, cuando lleguen de Madrid los calendarios de bolsillo de Radio Habana Cuba 2023, que fueron editados en la capital española por el amigo Gabriel Navarrete Martínez, también Miembro de Honor de la Fundación Guayasamín.

Si el año pasado los calendarios fueron ilustrados con el retrato que Guayasamín hizo en Quito a Eusebio Leal, esta vez la pequeña obra de arte será graficada con la imagen del cantor de la Revolución Carlos Puebla, quien fue pintado –en mi presencia-- por el Maestro en su casa de Quito, el 7 de septiembre de 1961.

A la viuda de Puebla, Rosalba Juárez, ya fallecida, le pedimos para la Casa Museo el original de Guayasamín, que ella entregó en depósito, y con seguridad podrá verse el día en que presentemos el calendario de bolsillo de 2023.

RAFAEL CORREA EN EL 50 ANIVERSARIO



Raúl Castro y Rafael Correa

El hecho de que el jueves 8 de enero de 2009 fuera el Presidente de Ecuador, Rafael Correa Delgado, el único orador en el acto efectuado por el aniversario 50 de la entrada triunfal de Fidel Castro a La Habana, demuestra el prestigio y las simpatías ganadas ante el pueblo cubano por el talentoso y solidario ex mandatario ecuatoriano.

Correa habló en el antiguo Cuartel Militar de Columbia, donde lo había hecho Fidel medio siglo antes en un acto en el cual se posaron palomas blancas en los hombros del joven guerrillero.

Y de sus palabras muy solidarias con Cuba quiero destacar de manera especial sus menciones a dos ecuatorianos cuyos restos reposan en el Cementerio Colón de La Habana , el joven periodista Carlos Bastidas Arguello y la veterana dirigente femenina Nela Martínez.

La Revolución Cubana –recordó Correa—contó con un mártir ecuatoriano, el periodista y patriota Carlos Bastidas Arguéllo, asesinado en mayo de 1958 por sicarios de Batista. A Carlos Bastidas rendimos hoy tributo por ser digno representante de la altivez y sacrificio de nuestros pueblos, dijo Correa en su histórica intervención en La Habana.

Y fue Rafael Correa el primer orador del gran homenaje póstumo ofrecido a Fidel en la Plaza de la Revolución José Martí de La Habana , el 29 de noviembre de 2016.

En poco más de ocho minutos el discurso de Correa fue el más lúcido, contundente y cálido de toda la velada. Y nos hizo recordar su brillante intervención en el antiguo Campamento de Columbia el 8 de Enero de 2009.

Prohibido olvidar a los cubanos Fidel Castro y Juan Nuiy, al guatemalteco Mario Augusto Carranza y al ecuatoriano Rafael Correa este 8 de enero de 2023. Ellos viven en la memoria agradecida del pueblo cubano.

<https://www.radiohc.cu/especiales/exclusivas/309842-el-8-de-enero-en-mi-memoria>



Radio Habana Cuba